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Тюменская общественность 
(члены Общественной пала-
ты Тюменской области, члены 
Тюменского регионального 
отделения Российского профес-
сорского собрания, Научно-кон-
сультативного совета, предста-
вители СО НКО, профильные 
специалисты и заинтересован-
ные граждане – более 60-ти 
человек) собралась 8 октября 
2019 года, чтобы обсудить про-
ект Стратегии социально-эконо-
мического развития Тюменской 
области до 2030 года. Основным 
докладчиком выступил заме-
ститель Губернатора Тюменской 
области Владимир Владимиро-
вич Сысоев, спикером слушаний 
- Чеботарев Геннадий Николае-
вич – Председатель Обществен-
ной палаты Тюменской области. 

Накануне всем участникам 
более широкого круга Стратегия 
была направлена по электронной 
почте для ознакомления, изуче-
ния, выработки предложений и 
рекомендаций. Следует отметить, 
что практика подобных общест-
венных обсуждений обоснова-
лась в демократической системе 
гражданского общества не так 
давно, но уже успела выйти на 
проектную мощность, плавно 
переходя от голословного «все-
общего одобрения» до деталь-
ной, искренней и заинтересован-
ной проработки.

Презентация Стратегии на 20 
слайдах, насыщенных цифровой 
информацией, схемами и табли-
цами, могла бы восприниматься 
с трудом без разъяснений и ком-
ментариев о «самом главном», 
но докладчик четко расставил 
акценты, чтобы все понимали, 
о чем идет речь, а, когда есть 
понимание, рождаются идеи, как 
следует Стратегию «улучшить и 
углубить». 

Сразу скажем о приоритетах. 
Их всего три: 1 – Человек; 2 – Эко-
номика; 3 – Пространство. Ясно и 
понятно. Однако за всю историю 
формирования подобных стра-
тегий еще никогда «Человек» не 
выходил на первый план, - за что 
со стороны общественности авто-
рам Стратегии большой респект! 
Также впервые применен интег-
ральный термин «Пространст-
во», - это то, где мы живем: земля, 
жилье, дороги и вся инфраструк-
тура. Далее задачи распределе-
ны по этим трем приоритетам. 
Благодаря такому прозрачному 
структурированию Стратегия не 
выглядит «кашей», а, напротив, 
представляет собой органичную 
систему, где все подсистемы и 
звенья увязаны между собой в 
единое целое. С точки зрения 
системотехники, авторы потруди-
лись на славу, явно работали про-
фессионалы. 

Еще один новый термин, на 
который следует обратить внима-
ние: «Образ желаемого будуще-
го», - какой должна быть Тюмен-
ская область. Никогда ранее в 

официальных трактатах подоб-
ного словосочетания не встреча-
лось. Ведь речь идет о мечте, о 
потребностях общества, о мысле-
форме, наконец, в которую, если 
верить, то все мечты сбывают-
ся, и не только у Газпрома. Как в 
Стратегию проникла живая душа 
народа, остается загадкой, но она 
там есть, и это начало нового эта-
па развития российской государ-
ственности. 

Сам акт публичных обсужде-
ний был запланирован, и уже не 
первый год такие слушания про-
водятся, где-то для проформы, 
а где-то по-настоящему. Проект 
Стратегии в первом чтении будет 
рассмотрен Тюменской област-
ной Думой, далее будет второе 
чтение, и вот между первым и 
вторым – рассмотрят предложе-
ния представители гражданского 
общества. 

В соответствие с приорите-
тами Владимир Сысоев озвучил 
и три вызова, которые наибо-
лее актуальны на сегодняшний 
день. Первый вызов - снизить в 
два раза уровень бедности, кото-
рый все еще относительно высок 
с учетом благополучия наше-
го региона: 13%.1, а будет 6.5%, 
но лучше бы бедности не было 
вообще! Второй вызов – падение 
инвестиционной активности. Нет 
новых грандиозных проектов 
типа Нефтехимического завода, 
Сибура и т.д., поэтому региону 
необходимы новые инвестицион-
ные проекты, новые идеи. Сысоев 
упомянул об «умной» экономике, 
к которой мы стремимся до 2030 
года. В чем же «ум» этой эконо-

мики? Разумеется, в гибком пла-
нировании с учетом реалий, про-
гнозировании рисков, быстрой 
адаптации к новым экономиче-
ским условиям, использовании 
внутренних ресурсов, диверси-
фикации экономики. 

Строительство аэропорта в 
городе Тобольске, бурное раз-
витие АПК, предполагающее 
широкий экспорт с/х продукции 
за пределы региона, - все это 
достижимо, но надо еще, чтобы 
ответить на третий вызов, и это - 
демография. Рождаемость ниже 
ожидаемого уровня, а средний 
возраст первородящих составля-

ет 26 лет, что ниже, чем по стране, 
но и это уже угроза, поскольку 
показатель растет. Чтобы напол-
нить область новыми жителями, 
требуется привлечь их из других 
регионов и стран СНГ, соблюдая 
приоритеты в пользу русскогово-
рящих и принимающих наш рос-
сийский культурный код. 

Что касается трудовых ресур-
сов, то о них вообще мало сказа-
но, забыта категория професси-
оналов возраста 55+, которые 
готовится к пенсионной рефор-
ме, хотя правительство этими 
вопросами точно занимается. С 
нашей стороны поступило пред-

ложение формирования системы 
профориентации, трудоустрой-
ства и социальной адаптации 
граждан предпенсионного воз-
раста, создание специализиро-
ванной Биржи труда, в том числе 
Интернет - портала (сайта) в целях 
содействия в поиске подходящих 
направлений трудовой деятель-
ности в соответствие с их интере-
сами и квалификацией. 

Люди – самый главный ресурс, 
и не случайно брендом 75-тиле-
тия Тюменской области стал сло-
ган «Земля Больших людей». А для 
больших людей надо, стало быть, 
всего больше. 
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Видимо, поэтому все «хоро-
шие» показатели в Стратегии до 
2030 года растут, а «плохие» - 
падают, - с разной скоростью, но 
это общее место. Однако в жизни 
не всегда все только улучшается, 
могут быть прорывы не только 
вверх, но и вниз, и мы должны 
быть готовы к этому. А для этого 
требуется перспективное плани-
рование и социальное прогно-
зирование, которое пока еще не 
используется в полной мере. Если 
прогноз негативный, например, 
по демографии, то лучше принять 
превентивные меры уже сейчас, 
а не ждать, пока упремся лбом в 
проблему. Так, например, растет 
количество разводов и повтор-
ных браков среди молодых 
семей. Только молодые не вино-
ваты, ведь их никто не учил, как 
жить семьей, что это – сложная 
социальная система, мини-госу-
дарство, в котором есть политика, 
экономика, психология, и многое 
другое. Поэтому в нашей резолю-
ции появилось предложение вве-
сти в систему среднего и высшего 
образования специальные курсы 
«Основы семейного счастья». Это 
же касается и экологического 
воспитания и правового ликбеза, 
чтобы тезис «незнание закона не 
освобождает от ответственности» 
имел под собой основание. 

Система обучения молодого 
поколения требует кардиналь-
ного пересмотра, выноса из нее 
ненужного, избыточного, мало 
применимого в реальной жиз-
ни, и введения жизненно важ-
ных предметов и наук в формате 
предметно ориентированного 
интегрального образования. Но 
попробуй внести в образова-
тельные стандарты даже малую 
толику новых смыслов, и сразу 
наткнешься на слепо-глухо-немое 
нечто, непроницаемую чинов-
ную броню. Невосприимчивость 
бюрократии к новым идеям – щит 
ее благодушной стабильности, но 
и бич общего развития. Но, кажет-
ся, лед тронулся, и в новой Страте-
гии участники слушаний увидели 
первые посылы по линии обрат-
ной связи – от власти к обществу. 
Власть откровенно испытывает 
потребность в нашем активном 
участии. 

В течение слушаний в адрес 
Стратегии высказались более 
20-ти экспертов, некоторые под-
готовили предложения в пись-
менном виде, продвигая, в том 
числе, свои проекты. Николай 

Данн не преминул напомнить, 
что его Международный фести-
валь детского и юношеского кино 
вышел на мировой уровень, и мог 
бы оказаться в числе экспорти-
руемых проектов региона. Таких 
проектов 48, и каждый имеет свой 
паспорт. Ознакомиться с ними 
можно на портале Правительст-
ва Тюменской области. Однако 
попробуй войти в этот престиж-
ный ряд со скамьи СО НКО! Потен-
циал некоммерческого сектора 
остается явно недооцененным. 

По мнению Геннадия Нико-
лаевича Чеботарева, в Страте-
гии выделяются такие пробле-
мы, как низкая вовлеченность 
негосударственного сектора в 
процесс оказания социальных 
услуг, отсутствие у негосударст-
венных организаций компетен-
ций и профессиональных воз-
можностей для оказания услуг в 
социальной сфере, неготовность 
негосударственного сектора к 
оказанию услуг в социальной 
сфере, недостаточное использо-
вание потенциала негосударст-
венных организаций для эконо-
мического развития региона. И, 
если с последним утверждени-
ем еще и можно согласиться, то, 
что касается, якобы, отсутствия 
у негосударственных органи-
заций компетенций, професси-
ональных возможностей, этот 
вывод нуждается в серьезной 

дополнительной аргументации, 
и в любом случае он не может 
распространяться на все без 
исключения некоммерческие 
организации, многие из которых 
проявили себя достаточно про-
фессионально в сфере социаль-
ных услуг, - считает Председатель 
Общественной палаты Тюмен-
ской области. 

Ольга Петрушина поддержа-
ла идею выхода на мировой уро-
вень, упомянув о необходимости 
проработки глобальных трендов, 
например, биотехнологий. Она 
также посетовала, что, к сожале-
нию, правительственный портал 
не является ориентированным 
на клиента, и мало кто из любоз-
нательных граждан, в том числе 
молодежь, которую она представ-
ляет, посещает это информацион-
ный ресурс. Вопрос с ее стороны 
позвучал вполне конкретный: где 
те 20% ресурсного профицита, 
который обеспечит предполагае-
мый прорыв? 

Владимир Сысоев, комменти-
руя каждое выступление, ссылает-
ся на слайды презентации, указы-
вая, в какой строке какой таблицы 
есть ответы на все вопросы. Он 
помнит каждую цифру, записыва-
ет в блокнот идеи и пожелания, 
демонстрирует готовность орга-
низовать редизайн портала Пра-
вительства, чтобы людям было 
удобно им пользоваться. Просто 

раньше об этом никто не говорил. 
Анатолий Михайлович Бре-

хунцов, Генеральный директор 
ОАО «СибНАЦ», обратил внима-
ние на амбициозные цифры по 
экономике, например, производ-
ство газа – 70 млн. тонн. Хорошо 
ли просчитали по деньгам и объ-
емам? В то же время строитель-
ство дорог ему показалось весь-
ма скромным, и к 30-му году их 
количество почти не планируется 
увеличить. Он также заметил, что 
планируемый прирост населения 
образуется преимущественно в 
Тюмени, где скоро будет милли-
он жителей. Это знаковое значе-
ние не отражено в Стратегии как 
число, - там стоят только процен-
ты, что затрудняет восприятие, 
и ставит перед необходимостью 
мысленно просчитывать искомое 
количество. 

Яраги Маммаевич Курбанов, 
директор ООО «ЗапСибБурНи-
пи», профессор, в своем высту-
плении сказал, что доля нефти 
в структуре экономики регио-
на будет уменьшаться, и такой 
драгоценный ресурс тратить на 
ГСМ безумно дорого и нераци-
онально, на что В.Сысоев отре-
агировал информацией о том, 
что в ближайшем времени авто-
мобили будут переводить с бен-
зина на газ – в целях сохранения 
экологии, тем более, что газа у 
нас много. Курбанов напомнил, 
что, кроме нефти и газа, на тер-
ритории есть еще один глобаль-
ный ресурс – геотермальные 
источники минеральной воды, 
которые, если ими правильно 
распорядиться, привлекут в 
тюменский край множество пла-
тежеспособных туристов. 

Наиболее горячие темы в ходе 
обсуждения проявились в сфе-
ре ЖКХ. Говорили о «мусорной 
реформе», о высоких тарифах на 
услуги ЖКХ. Необходимо ввести 
систему ограничений на нео-
боснованный рост тарифов по 
теплоснабжению (выросли с 2013 
года в несколько раз) с привлече-
нием УФАС по Тюменской области. 
Также прозвучало предложение 
по увеличению доли государ-
ственного пакета акций во всех 
организациях, имеющих отноше-
ние к системам жизнеобеспече-
ния граждан (электроснабжение, 
теплоснабжение, водоснабжение 
и т.д.) в целях контроля ценовой и 
тарифной политики.

В разделе «Лесопромышлен-
ный комплекс» нет упоминания о 
созданном лесопарковом зеленом 
поясе вокруг г. Тюмени общей пло-
щадью 66 849 гектаров и мерах по 
его очистке, охране и сохранению, 
а возможно и о дальнейшем рас-
ширении за счет присоединения 
к нему лесов поселений. Много 
предложений по экологии подго-
товил Альберт Кабирович Фахрут-
динов – председатель комиссии 
по охране окружающей среды 
и экологическому воспитанию, 
который инициировал создание 
этого зеленого пояса. 

В перечень значимых спор-
тивных объектов можно добавить 
открывшийся спортивный ком-
плекс «Олимпия» с плавательным 
бассейном и пятью спортивными 
залами. По мнению экспертов от 
медицины представляется необ-
ходимым в подразделе «ключе-
вые проекты» предусмотреть 
проектирование и строительство 
областного Центра травмато-
логии и ортопедии или хотя бы 
существенную реконструкцию 
существующего отделения трав-
матологии и ортопедии с целью 
расширения и оснащения совре-
менным медицинским оборудо-
ванием. 

Некоторые эксперты из соста-
ва Научно-консультативного 
совета высказали, что ученых 
надо привлекать на этапе разра-
ботки Стратегии, а не подавать 
им уже готовое блюдо, согласо-
ванное по всем министерствам 
и ведомствам. Стратегия гото-
вилась 4 года, что остается нам? 
Подготовить Резолюцию, внести 
дополнения, замечания, предло-
жения, с которыми можно будет 
ознакомиться на сайте Общест-
венной палаты.

Подводя итоги слушаний, 
Геннадий Николаевич Чеботарев 
предложил сформировать редак-
ционную комиссию, в которую 
сразу же вошли самые активные 
эксперты. В целом он отметил, что 
Стратегия подготовлена профес-
сионально, учтены многие аспек-
ты нашей деятельности, которые 
будут способствовать развитию и 
процветанию Тюменской области.

Член ОПРФ
Заместитель председателя 

Общественной палаты
Тюменской области

Светлана ЯроСлавова

Заседание Общественной 
палаты Тюменской области 
состоялось 25 сентября 2019 
года. В числе основных вопро-
сов повестки: подписание согла-
шения о сотрудничестве с Обще-
ственной палатой Республики 
Дагестан; о реализации в Тюмен-
ской области нацпроекта "Обра-
зование"; о деятельности Цен-
тра непрерывного повышения 
профессионального мастерства 
педагогических работников; о 
результатах независимой оцен-
ки качества условий оказания 
образовательных услуг. 

СоГлашение С даГеСтаном.
Общественные палаты Тюмен-

ской области и Дагестана догово-
рились о сотрудничестве.

Общественная палата Тюмен-
ской области и Общественная 
палата Республики Дагестан под-
писали соглашение о сотрудни-
честве и взаимодействии 25 сен-
тября.

Подписи на документе 
поставили председатель Обще-
ственной палаты Республики 
Дагестан Абдухалим Мачаев и 
председатель Общественной 
палаты Тюменской области Генна-
дий Чеботарев.

Соглашение направлено на 
развитие и укрепление инсти-
тутов гражданского общества 
для расширения общественных 
связей и дальнейшего укрепле-
ния дружбы между регионами. 
В числе основных задач догово-
ра - обмен опытом деятельности, 
поддержание отношений сторон 
на принципах равенства, взаим-
ного уважения и учета интересов 
друг друга, а также расширение 
взаимоотношений между неком-
мерческими организациями 
Тюменской области и Республики 
Дагестан.

Обе стороны отметили важ-
ность заключенного соглашения 
и выразили надежду на плодот-

ворное сотрудничество и актив-
ное взаимодействие между 
регионами.

Отметим, подписание согла-
шения проходило в рамках засе-
дания Общественной палаты 
Тюменской области и Тюменского 
регионального отделения Обще-
российской общественной орга-
низации "Российское профессор-
ское собрание".

наГраждение.
Общественная палата Тюмен-

ской области вручила награды 
лидерам гражданских инициатив

Награждение граждан и орга-
низаций состоялось в торжест-
венной обстановке.

Награды вручал председатель 
Общественной палаты региона 
Геннадий Чеботарев. Так, почет-
ное звание "Заслуженный обще-
ственный деятель Тюменской 
области" присвоили председате-
лю комиссии по ЖКХ и развитию 
социальной инфраструктуры ОП 
ТО Артуру Юрьеву. Звание "Лидер 
гражданских инициатив" прису-
дили заместителю председателя 
комиссии по ветеранскому дви-
жению и патриотическому вос-
питанию Александру Перову и 
председателю комиссии по охра-
не окружающей среды и эколо-
гическому воспитанию Альберту 
Фахрутдинову.

Почетной грамотой Общест-
венной палаты Тюменской обла-
сти "За активную общественную 
деятельность и значительный 
вклад в подготовку 100-летнего 
юбилея Тюменского комсомола" 
наградили учредителя Тюменско-
го некоммерческого благотвори-
тельного фонда "Комсомольское 
братство" Галину Малышкину.

За активную жизненную пози-
цию, за личный вклад по разви-
тию общества, за работу в составе 
комиссии по правозащитной дея-
тельности Общественной палаты 
Тюменской области почетную 

грамоту вручили управляющему 
партнеру Юридической компа-
нии "Сайфулин и партнеры" Аль-
берту Альмухаметову.

Кроме того, за активное учас-
тие в организации общественного 
контроля в сфере ЖКХ и содейст-
вие в реализации прав и законных 
интересов граждан благодарст-
венным письмом был отмечен 
член Комиссии по ЖКХ и разви-
тию социальной инфраструктуры 
Албек-Хаджи Мусалиев.

национальный проект 
«образование».

Также в рамках заседания 
была заслушана информация о 
реализации в Тюменской области 
нацпроекта "Образование", про-
ходила презентация социальных 
проектов и обсуждения ряда дру-
гих актуальных вопросов.

Первый заместитель Губерна-
тора Тюменской области Наталья 
Александровна Шевчик выступи-
ла с подробным докладом о реа-
лизации национального проекта 
«Образование» с преставлением 
презентации о наиболее значимых 
аспектах его реализации. Доклад, 
несмотря на его внушительный 
объем и лекционный характер, 
был прослушан с большим инте-
ресом и вниманием. Изложение 
было ярким, доступным для пони-
мания, живым, что представляется 
редкостью для чиновника столь 
высокого ранга. Базовые осно-
вы содержания: «Современная 
школа», «Цифровая образова-
тельная среда», «Учитель будуще-
го», «Молодые профессионалы», 
«Успех каждого ребенка», «Соци-
альная активность», «Поддержка 
семей, имеющих детей». До 2025 
года в Тюменской области плани-
руется ввести в строй 58 новых 
школ, что обусловлено приростом 
количества детей школьного воз-
раста, родившихся в период «бэби-
бума» предыдущих лет. 20 школ из 
общего числа будут созданы как 

«модульные малокомплектные» 
для сельских поселений, что само 
по себе является инновацией. Что 
касается материально-техниче-
ской базы, то здесь форма прева-
лирует над содержанием на 100 %. 
Школы выглядят фешенебельны-
ми, оборудованы по последнему 
слову техники, оснащены компью-
терной базой с целью стопроцен-
тного охвата учащихся цифровой 
образовательной программой. 

Педагоги проходят непрерыв-
ное повышение квалификации, и 
требования к ним становятся все 
выше с каждым годом. Дополни-
тельным образованием охвачены 
87% детей, и 75% примут участие 
в открытых онлайн-уроках, реа-
лизуемых с учетом опыта цикла 
открытых уроков «Проектория», 
«Уроки настоящего. Но заботой 
органов власти в системе обра-
зования обеспечены не только 
дети, но и родители: планирует-
ся создать, и уже создается 200 
консультационных центров для 
родителей «ТОЧКА ОПОРЫ», где 
90 тысяч родителей получат услу-
ги психолого-педагогической, 
методической и консультативной 
помощи в условиях консультаци-
онно-методических пунктов.

Общественников впечатлил 
и Цикл ежегодных областных 
мероприятий по продвижению 
проекта «Образование»: образо-
вательный калейдоскоп «Энергия 
трех поколений», фестиваль про-
фессий «Билет в будущее», форум 
«Подростки, родители и рок-н-
ролл», марафон для родителей 
«Открытые консультации», форум 
для родителей «Большая переме-
на», квест-марафон «Профнави-
гатор», фестиваль талантов «Я – 
успешен!», форум для подростков 
«Я – здесь!». Все это очень похоже 
на социальные проекты, реали-
зуемые СО НКО, понятны цели, 
задачи, сходная терминология, 
из чего следует вывод, что власть 
начала применять нетрадицион-

ный креативный подход к форми-
рованию системных стратегий. 

В финале своего выступления 
Наталья Александровна рассказа-
ла о новом, масштабном област-
ной проекте «Западно-Сибирский 
межрегиональный научно-обра-
зовательный центр мирового 
уровня» - НОЦ. Ключевые направ-
ления: Цифровая трансформация 
нефтегазовой индустрии; Аркти-
ка – ресурсы «холодного мира» 
и качество окружающей среды. 
Человек и Арктика; Биологическая 
безопасность человека, животных 
и растений; Индивидуализация в 
образовании. Далеко не каждо-
му региону досталась такая честь. 
Грандиозны планы по созданию 
инфраструктуры НОЦ: 5 полевых 
стационаров, 4 бизнес-инкубатора, 
4 инжиниринговых центра, 10 базо-
вых кафедр и учебных опытных 
хозяйств, 25 исследовательских 
лабораторий, 2 центра трансфера 
технологий, 3 уникальных установ-
ки, 8 центров коллективного поль-
зования. Все это еще недавно каза-
лось недостижимой фантастикой, 
но теперь уже в проекте, и он будет 
реализован. Члены Общественной 
палаты одобрили доклад, и пора-
довались наших общим региональ-
ным достижениям. 

Повестка заседания Общест-
венной палаты включала также 
обсуждение деятельности Цен-
тра непрерывного повышения 
профессионального мастерст-
ва педагогических работников, 
результаты независимой оценки 
качества условий оказания обра-
зовательных услуг. Состоялась 
презентация социальных про-
ектов, и были рассмотрены ряд 
организационных моментов, свя-
занных с деятельностью и регла-
ментом работы Общественной 
палаты региона.

Пресс-служба ОПТО
 а. л. пересторонин

С. б. Ярославова 

по итогам заседания 
общественной палаты тюменской области
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75 лет - это большой путь, 
историческая дорога, по которой 
прошли люди и судьбы, остав-
ляя неизгладимый след в памяти 
поколений, создавая большую 
историю Тюменской области, Рос-
сии, Всероссийского общества 
слепых. Отмечая славный юби-
лей со дня создания Тюменской 
областной организации ВОС, мы 
отдаем дань уважения ее богатой 
истории и достойным традициям.

В суровое военное время 14 
августа 1944 года была создана 
Тюменская область, а уже 14 сен-
тября того же года в Тюмени орга-
низуется областной отдел обще-
ства слепых - ныне Тюменская 
областная организация Общерос-

сийской общественной организа-
ции инвалидов «Всероссийское 
ордена Трудового Красного Зна-
мени общество слепых». Первый 
председатель Рабканов Михаил 
Владимирович руководил орга-
низацией с сентября 1944 по 
июнь 1946 года.

В результате проводимой 
работы уже в 1945 году было 
создано 7 первичных организа-
ций.  Для улучшения социальной 
работы с инвалидами, приобще-
ния их к труду и культуре с 1951 
по 1954 годы создается еще 17 
первичных организаций ВОС. 
Практически в каждом районе 
области работала первичная 
организация. 

В основе становления и разви-
тия организации - добросовест-
ный труд нескольких поколений 
незрячих людей. В нашей памяти 
навсегда остались председатели 
Тюменской областной организа-
ции ВОС: Бутусов Федор Савелье-
вич, Теффенберг Вадим Петрович; 
председатели первичных орга-
низаций Раенбаков Чалалетдин 
Шафутдинович, Казанкин Андрей 
Васильевич, Самойлов Леонид 
Иванович, Колотов Яков Петро-
вич, Куваев Александр Николае-
вич, Попов Владимир Иванович, 
Аникин Виталий Данилович, кото-
рые внесли большой вклад  в объ-
единение незрячих и совершен-
ствование работы.

Не считаясь с жизненными 
неурядицами, члены Общест-
ва живут полноценной жизнью. 
Одна из главных задач состоит в 
приобщении незрячих инвалидов 
к труду. С этой целью в 1945 году 
были созданы специализирован-
ные учебно-производственные 
мастерские в городах Тюмени, 
Тобольске и Ялуторовске. Внача-
ле работники мастерских занима-
лись кустарным трудом, тяжелым 
и ручным. Инвалиды изготавли-
вали техническую кошму, стригли 
шерсть, набирали щетки, катали 
валенки, плели корзины, шили 
одеяла, сколачивали тарные 
ящики. Вопрос трудоустройства 
незрячих к 1970 году был решен 

к 75-летию тюменской областной организации
всероссийского общества слепых.

Здоровым быть хотел бы каждый,
Прожить счастливым долгий век.

И нелегко, когда однажды
Теряет зренье человек.

Все, что казалось прежде легким,
Утяжеляется втройне.
Он остается одиноким
С бедой своей наедине.

Но есть она - полоска света,
Надежды тоненькая нить.
Та, что делами и советом

Смогла слепых объединить.

полностью. Все желающие были 
трудоустроены. Предприятия 
работали в три смены.

Много сил, знаний, энергии 
отдали становлению и развитию 
наших предприятий  Черных 
Георгий Осипович, Матушкин 
Тимофей Алексеевич, Колосни-
цын Александр Иванович. Перед 
предприятиями стояла задача 
всемерного расширения коопе-
рированных связей с государст-
венными заводами, что позво-
лило в дальнейшем укрепить с 
помощью заводов-заказчиков 
свою техническую базу. К 1990 
году Общество превратилось в 
крепкую хозяйственную и обще-
ственную организацию, обеспе-
чивающую всестороннее разви-
тие своих членов. На Тюменском 
и Ялуторовском предприятиях 
работало 506 человек. Расши-
ряются производственные пло-
щади на обоих предприятиях, в 
Тюмени и Ялуторовске на сред-
ства ВОС строятся жилые дома 
для инвалидов по зрению, уде-
ляется большое внимание соци-
ально-бытовым вопросам. По 
инициативе ВОС на территории 
Тюменского предприятия была 
открыта библиотека для слепых. В 
апреле 1995 года город подарил 
нам помещение для Тюменской 
областной специальной библио-
теки для слепых.

В 90-е кризисные годы  зна-
чительно сократились объемы 
работы на наших специализиро-
ванных предприятиях, в резуль-
тате шло значительное сокраще-
ние и увольнение инвалидов по 
зрению.

В настоящее время в Тюмени 
действует только ООО «Тюмен-
ское предприятие», в котором 
работают 42 человека. Предпри-
ятие выпускает добротную про-

дукцию: матрацы, одеяла, подуш-
ки, постельное белье; туалетную 
бумагу, картонажные изделия. 
Предприятие держится на плаву, 
пытаясь подстроиться к совре-
менным условиям рынка.

На сегодняшний день Тюмен-
ская областная организация ВОС 
объединяет 11 местных организа-
ций, более 2000 членов. Главная 
ценность  организации - люди, 
цель которых - помочь инвали-
дам по зрению почувствовать 
себя «равными среди равных», 
не уронив чувства собственного 
достоинства.

Уникальность деятельности 
областной организации ВОС в 
том, что накопленным за мно-
гие годы работы опытом реаби-
литационной работы с людьми, 
потерявшими зрение, мы готовы 
делиться с другими. Преодолев 
трудности самостоятельно, каж-
дый готов помочь другим. Спло-
ченный, многочисленный  актив  
местных организаций ВОС на про-
тяжение многих лет преодолева-
ет сложности незрячей жизни, и 
помогает это сделать другим.

Большое внимание в област-
ной организации уделяется реа-
билитационной работе, основная 
цель которой – возвращение 
инвалиду жизненной самостоя-
тельности и личной независимо-
сти, приобщение к общественно 
полезной трудовой деятельности, 
создание условий для включения 
его в социальную среду. Как сред-
ство получения первоначальных 
знаний с тифло – и бытовых при-
борах для незрячих, о его воз-
можностях в семье, окружающем 
мире, а также умения пользовать-
ся ими служат кабинеты по соци-
ально-бытовой реабилитации. 
Создано и работает агентство по 
трудоустройству, которое  содей-
ствует своим членам в повыше-
нии уровня образования, профо-
риентации, поиске подходящих 
рабочих мест.

В нашей организации общест-
ва слепых много неравнодушных, 
смелых, творческих людей, легких 
на подъем.  У этих людей хватает 
мужества не смириться с тяжелым 
недугом - полной или частичной 
потерей зрения, а жить интересно 
и ярко, давая силы и мужество 
другим. Главное - поверить в себя, 
тогда нет ничего невозможного.

Творчество наших коллек-
тивов художественной самоде-
ятельности известно не только 
в Тюменской области, но и за ее 
пределами. Хоровые коллективы  
«Самоцветы», «Русские напевы», 
««Надежда»,  женская вокальная 
группа «Радуга»,  танцевальный 
коллектив «Калейдоскоп», теа-
тральная студия  «Экспромт» 
своими выступлениями  дарят 
радость, поднимают настроение, 
вселяют уверенность в себе, в 
завтрашнем дне. А наши музыкан-
ты своими выступлениями заво-
раживают.

Это Евгений Бушнев,  Оксана 
Казакова, Петр Фрезе, Татьяна 
Агеева, дуэт «Рука в руке» в соста-
ве Елены Вербовской и Юрия 
Ческидова, Александр Ермолаев 
и другие.

Тюменская областная орга-
низация и местные организации 
ВОС активно занимаются при-
влечением инвалидов по зрению 
к занятиям различными вида-
ми спорта. В настоящее время в 
Тюменской области среди незря-
чих культивируются следующие 
виды спорта: лыжные гонки, 

биатлон, мини-футбол, плавание, 
легкая атлетика, шахматы и шаш-
ки. Осваивается Паралимпийский 
вид спорта голбол и новый игро-
вой вид спорта – специализиро-
ванный настольный теннис.

Наши незрячие спортсмены 
под руководством заслуженного 
работника физической культуры 
Российской Федерации, заслу-
женного тренера  России Вячес-
лава  Голдинова достойно пред-
ставляют Тюменскую область. 
Наши спортсмены входят в 
состав сборной команды России 
и завоевали мировую извест-
ность. Это Любовь Васильева, 
Николай Полухин, Елена Реме-
зова, Станислав Чохлаев,  Юлия 
Будалеева.  

Мы гордимся нашими зем-
ляками-паралимпийцами. Это 
яркий пример социализации 
людей с ограниченными возмож-
ностями в общество.

В современных условиях 
государство огромное внима-
ние уделяет социально-ориен-
тированным некоммерческим 

организациям. И это правильно. 
Сегодня организация является 
партнерами органов власти в 
формировании социальной поли-
тики региона и реализации соци-
ально-значимых программ, участ-
вует в формировании доступной 
среды, обеспечении технически-
ми средствами реабилитации. 
Тюменская областная организа-
ция ВОС вошла в федеральный 
реестр некоммерческих органи-
заций, оказывающих обществен-
но-полезные услуги.

75 лет – солидный возраст для 
общественной организации. Все 
эти годы Тюменская областная 
организация ВОС служит своим 
благородным целям, чтит свои 
традиции, и продолжает вершить 
свою историю.

Председатель 
ТОО Общероссийской 

общественной организации 
инвалидов «Всероссийское 
ордена Трудового Красного 
Знамени общество слепых»

Галина тунГуСова
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Сокращение потреблениЯ
Анализ обращений граждан в 

Общественную приемную свиде-
тельствует о том, что большинст-
во сократило расходы в потреби-
тельской сфере. Об этом говорят 
некоторые симптомы развития 
потребительского рынка в насто-
ящее время. Так, многие торговые 
предприятия прибегли к сущест-
венным скидкам на свои товары и 
услуги – от 30-ти до 70-ти%, другие 
предлагают клиентам рассрочку 
платежей, кредитование. Замет-
но, что после активной реклам-
ной кампании с предложениями 
распродажи со скидками, неко-
торые сетевые точки стали закры-
ваться и предлагать в аренду свои 
площади. Особенно интересным 
стал анализ спектра товаров и 
услуг, от которых пользователи и 
покупатели отказались в первую 
очередь. В рамках данного мони-
торинга мы не делали специаль-
ный анализ, но некоторые сведе-
ния и мнения были получены. Так, 
в первую очередь, люди отказа-
лись от дорогих товаров, делика-
тесов, изысканных услуг – «не до 
жиру». В «черный список» попали 
дорогой автосервис, приобрете-
ние иномарок, мебели, оборудо-
вания с иностранной составля-
ющей в структуре цены, тканей, 
аксессуаров, автомобильной кос-
метики, услуг элитных косметиче-
ских и СПА-салонов. Совершенно 
встал рынок престижного жилья. 
Заметно упали доходы риэлтер-
ских и туристических фирм: на 
одно предложение оп покупке – 
9 предложений по продаже. Зато 
вырос рейтинг менеджеров по 
продажам! Хорошего специали-
ста в этой сфере трудно найти, - 
все заняты. Несмотря на меры по 
сдерживанию цен на продукты, 
товары и услуги первой необхо-
димости, цены на них все-таки 
растут. Иными словами, растет 
то, что востребовано. Люди пере-

ключились на более доступные и 
простые продукты, и тут же про-
явилось перераспределение цен: 
чтобы сократить потери в секторе 
дорогого товара, стали повышать 
цены на содержимое основной 
потребительской корзины. 

Пришлось снизить потребле-
ние, потому что повысились цены. 
Одно предполагает другое. Тем 
не менее, причиной снижения 
темпов и структуры потребления 
могли стать и другие обстоятель-
ства, например, потеря места 
работы или снижение заработной 
платы. Однако снижения заработ-
ной платы в номинальной части 
не зафиксировано. Напротив, ЗП 
даже растут, но медленнее, чем 
объем обязательных платежей. 
Для многих наших земляков сбы-
лась «мечта» жить, как в Америке, 
то есть – платить по кредитам. 

аГреССиЯ банков 
Заметно, что люди с некото-

рых пор начали понимать, что 
кредит не благо, а иго, а банки, 
как и казино, никогда не будут 
в убытке. Многие из последних 
сил сдерживают искушение взять 
очередной кредит. И, чем больше 
они сдерживаются, тем агрессив-
нее атака банков. 

Банки предлагают разные 
виды кредитования с неизмен-
ными «пряниками» в виде льгот, 
бонусов и кэшбэка – возврата 
некоторой части сумм, использу-
емых при покупках, при условии, 
что деньги обращаются через кон-
кретный банк. Насчет последнего 
у молодежи развился устойчивый 
искус. На самом деле кэшбэк – это 
ловкий обман, иллюзия, которая 
используется для манипуляций в 
сферах интернет-торговли, бан-
ковского дела и игорного бизнеса 
в качестве обозначения разно-
видности бонусной программы 
для привлечения клиентов и 
повышения их лояльности. Новый 

манок, который явился на заме-
ну старым, уже не работающим. 
Атака усиливается, и не только 
со стороны банков, но и всей 
рыночной структуры. Это сигнал 
кризиса самих структур, которые 
уже не знают, как еще вытянуть 
деньги из кошелька (устаревшее 
название места хранения денег), 
а, точнее, с банковских карт. Про-
давец товаров и услуг – ласковый 
и культурный, пленительный и 
завораживающий соблазнитель 
снова и снова ищет (и находит!) 
все новые способы концентрации 
внимания покупателя на потре-
блении, чаще всего, избыточном. 
Доение потребителя продолжа-
ется до полного его истощения. И 
редко кто способен остановиться 
сам, пока есть деньги. А когда они 
кончаются, то человек начинает 
думать, как жить дальше.

дороГаЯ «наличка»
Ни для кого не секрет, что 

оборот наличности сокращается 
не по дням, а по часам, поскольку 
деньги переходят в виртуальную 
реальность – по нашему собст-
венному усмотрению. Но куда 
уходит та наличность, которая в 
связи с этим высвобождается? 
Это вопрос, потому что их ста-
новится меньше. «Денег нет», – 
раскрученная фраза последних 
лет, и в ней есть определенный 
замысел. Дефицит порождает 
неумолимую жажду искомого. И 
тогда деньги как товар становятся 
все популярнее – в угоду банкам. 
В итоге этот «товар», как муха на 
мед, слетается в определенные 
экономические ниши, заранее 
подготовленные, создавая дефи-
цит платежных средств на потре-
бительском рынке. Денег не хва-
тает всем, кто хоть раз обращался 
в Общественную приемную (те, 
кому хватает, не обращаются). 
Отсюда растут очереди неплате-
жей, растет напряжение и коли-
чество обманутых ожиданий. 

Движение денег с пласти-
ковых карт доступно вниманию 
фискальных органов, которые 
могут контролировать доходы 
и расходы физических лиц, что 
последним жестко не нравится. 
По этой причине наличные день-
ги как-то вновь стали приобретать 
популярность, хотя ее никогда 
и не теряли. К огорчению недо-
бросовестных участников рынка, 
«обналичить» крупные суммы 
сегодня почти невозможно, - и это 
правильно. «Наличка» становится 
все дороже. Продавцы на сво-
бодном рынке делают хорошую 
скидку, если платить наличными. 

А суть в том, что наличные день-
ги практически «обезличены», 
они не пахнут, хотя и липнут. Это 
свойство банковским картам не 
присуще, что само по себе наво-
дит на мысль, что в скором вре-
мени появятся карты, к которым 
не привязаны конкретные пер-
соналии, - до востребования - по 
логину и паролю. Скорее всего, 
они уже есть, но не в широком 
употреблении. Тенденция такова, 
что средства наличных платежей 
вскоре уменьшатся до самого 
минимума, и склады денег, долго 
лежащие в заначках, могут поте-
рять свое значение. Есть такая 
гипотеза (вероятностное суже-
ние), что в наступит день, когда 
наличные (фиатные) деньги будут 
объявлены вне закона, и дадут 
срок (например, месяц), чтобы 
перевести все шуршащие купю-
ры на банковские карты, чтобы 
таким образом вывести теневой 
капитал на обозримое финансо-
вое пространство. Не успеешь 
– деньги пропадут. Вот начнется 
карусель! Будет весело. 

лишнеГо не надо…
Некоторым приходится про-

давать дорогие вещи, драгоцен-
ности, чтобы как-то свести кон-
цы с концами. В общем объеме 
доля таких людей пока невели-
ка, но сам факт их наличия – тре-
вожный симптом. Проецируется 
вал продаж, вернее, желание 
продать что-то антикварное 
или ходовое. И эта проекция 
не столько говорит о том, что у 
людей нет хватает денег, сколько 
о том, что явилось, как бы ниот-
куда, потребность избавиться от 
всего лишнего. Так, многие охот-
но несут добротные вещи в бла-
готворительные лавки (одно из 
таких мест – известная в Тюмени 
Дармарка). Много вещей уходит 
на выброс (не хочется возиться 
с продажами и раздачей). Очи-

щаются от хлама с чердаков и 
балконов, - и это преимущест-
венно молодые люди, которые 
не дорожат «памятью предков». 
Но дело не только в этом. Новое 
явление в потребительском 
секторе – лишнего не надо. Мы 
критикуем «черную пятницу», 
смеемся над ажиотажем на рас-
продажах, но это уже (к счастью) 
завтра будет вчерашний день. 
Молодой мобильный класс 
(заметим, что молодость про-
длилась до 45-50-ти лет) просто 
не хочет отягощать себя лишни-
ми предметами, чтобы не терять 
любимую мобильность. Все, что 
необходимо, они купят с карты, 
которая всегда с собой. Поэто-
му прочь чемоданы и тяжелые 
баулы с барахлом! Это пережи-
ток прошлого – так будет завтра. 
Да и ныне можно встретить 
мобильного человека, которому 
за 40, а выглядит на 27, с тонкой 
сумкой на ремне. Все мое ношу 
с собой – без риска, что украдут 
наличные деньги или вещи. 

поСтфактум.
Как ни странно, но эра потре-

бления вытесняется… самим 
потреблением. Саботаж все 
новых приобретений, отказ от 
кредитов, от лишних вещей, - от 
груза связанных со всем этим 
проблем, и – свобода! Вот к чему 
стремятся люди. И еще есть целая 
тема – автономное жизнеобеспе-
чение, но об этом надо говорить 
отдельно. 

Общие настроения: «жить 
можно», «пока живем…», «нам 
еще повезло», «еще не все поте-
ряно», «как-нибудь протянем…», 
«будем думать, как жить дальше», 
«надо что-то делать…».

по результатам мониторинга 
общественной приемной 

по работе с населением

В рамках национального про-
екта «Культура» и при поддержке 
Департамента культуры Тюмен-
ской области этой осенью в реги-
оне началась реализация проек-
та «Живопись иглой – Золотное 
шитьё Сибири», направленно-
го на изучение, возрождение, 
сохранение и развитие традиций 
производства строчевышитых 
изделий народных художествен-
ных промыслов. 

Основными задачами науч-
но-просветительского проекта, 
реализуемого фондом развития 
«Содружество» при содействии 
представительства кафедры 
ЮНЕСКО Тюменского государ-
ственного института культуры, 
является развитие интереса у 
населения региона к изучению 
истории родного края посред-
ством приобщения к народным 
традициям, художественным 
промыслам и культурному насле-
дию Тюменской области, а также 
формирование у подрастающего 
поколения навыков золотного 
шитья для применения в декора-
тивно-прикладном творчестве. 

В ходе проекта мастера 
золотного шитья на протяже-
нии нескольких месяцев будут 

обучать школьников Тюмени 
этой уникальной технике ручной 
вышивки. Также будут разрабо-
таны обучающие программы и 
методические пособия, органи-
зованы семинарские занятия и 
мастер-классы, а также подго-
товлен уникальный электрон-
ный фото-каталог произведений 
золотного шитья Тюменской 
области. 

Как отмечают исследователи, 
искусство золотного шитья или 
"живопись иглой" – одно из самых 
удивительных ремесел, и сибир-
ские женщины владели им уже в 
17-18 веках. Мастерство сибир-
ских зотолотошвей – это само-
бытное, ценное явление, внесшее 
огромный в многонациональную 
культуру нашей страны. 

К примеру, легендарный путе-
шественник и натуралист ака-
демик Иоганн Петер Фальк так 
писал о тюменских крестьянках: 
«…Прядут холст и крестьянское 
сукно, вяжут чулки и перчатки, 
плетут тесьмы, кружева и бахро-
му, вышивают кокошники золо-
том и серебром, ткут шелковые 
кушаки, ковры, попоны…». 

Со второй половины 19 века 
золотное шитье становится 

народным промыслом, создаются 
артели вышивальщиц. Октябрь-
ская революция не способствова-
ла развитию этого вида ремесла, 
но и абсолютного забвения не 
произошло. 

В настоящее время в собра-
нии регионального Музейно-
го комплекса им И.Я Словцова 
сохранились выдающиеся про-
изведения сибирских мастериц. 
В современном обществе золот-
ное шитьё всё больше становит-
ся светским видом рукодельно-
го искусства и применяется для 
декорирования одежды, обуви и 
аксессуаров, для создания панно, 
картин и сувенирной продукции, 
для украшения мебели и предме-
тов интерьера, широко использу-
ется в свадебной и светской моде

Руководитель проекта «Живо-
пись иглой – Золотное шитьё 
Сибири» Елена Гертрудовна 
Сулейманова подчеркивает, что 
«золотошвейное мастерство 
является одним из чудотворных 
образцов старинного женского 
декоративно-прикладного искус-
ства, которым исстари славились 
сибирские рукодельницы!»

алексей абрамов

в Тюменской области стартует проект «Живопись иглой – Золотное шитьё Сибири».

В Музее им. И.Я. Словцова 
5-6 октября 2019 года с 12.00 
до 18.00 при финансовой под-
держке Департамента культуры 
Тюменской области завершился 
2-й этап Фестиваля настольных 
игр «ИГРОFEST72»!

Организатором Фестиваля 
выступил участник Альянса СО 
НКО Тюменской области − АНО 
«Центр социального творчества и 
туризма «Искра»

Мероприятие такого масшта-
ба проводилось в городе впер-
вые и стало ярким событием в 
жизни Тюмени!

в проГрамме феСтивалЯ:
- более 200 настольных игр разно-
го жанра, направленности и уров-
ня сложности, 
- 24 (!) турнира с призами,
- отдельная площадка с дере-
вянными играми (командными, 

на развитие координации дви-
жений), 
- 10 видов оригинальных и очень 
красивых пазлов «DaVici», вызвав-
ших особый ажиотаж у участни-
ков фестиваля,
- площадка по проведению спор-
тивного формата популярной 
игры «Мафия»,
- мастер-классы для родителей по 
психологии игры, игротехнике и 
педагогике досуга.

Среди множества увлека-
тельных игр, представленных 
на Фестивале была и древняя 
японская логическая игра «го» (в 
Китае она известна как «вэйци»). 
Мастер-класс по этой настольной 
игре с глубоким стратегическим 
содержанием проводили для 
всех желающих участники тюмен-
ского го-клуба «Линия жизни». 
«Го» уже имеет огромный успех 
в странах юго-восточной Азии 

и стремительно набирает попу-
лярность в остальном мире. Так, 
игра включена во всероссийский 
реестр видов спорта, и планиру-
ет в ближайшее время получить 
олимпийский статус. Один из 
постоянных участников тюмен-
ского го-клуба Дмитрий Сидорен-
ко отметил, что приятно удивлен 
интересом, которая вызвала пло-
щадка мастер-класса: «Очень рад 
количеству людей, которые в этот 
день решило посетить Фестиваль 
и нашу площадку. Особенно мно-
го было тех, кто решил сыграть 
в «го» впервые. Надеюсь, со вре-
менем они станут постоянными 
посетителями наших занятий».

Среди участников Фестиваля 
были и ребята из Тюменского Пре-
зидентского кадетского училища: 
«Очень рады оказаться здесь на 
мероприятии, очень интересно и 
увлекательно поиграть с товарища-

ми. Особенно, увлекла игра «Коло-
низаторы». Хотим научиться играть 
и в другие настольные игры».

Большинство участников 
Фестивали пришли всей семьёй 
или компанией. Давая обрат-
ную связь, многие сказали, что 
с нетерпением ждут следую-
щих мероприятий, связанных с 
настольными играми.

Вячеслав Войник, предприни-
матель, отец троих детей (12, 8, и 
3-х лет - все они были активными 
участниками Фестиваля): «Я впер-
вые на таком фестивале. Даже не 
знал, что существует столько инте-
ресных настольных игр. Все мои 
дети и я сам нашли на Фестивале то, 
что нам было интересно. Хотя мы и 
были здесь весь день - от начала и 
до конца – осталось ощущение, что 
не успели сыграть во многие инте-
ресные игры. На следующий такой 
фестиваль снова придём всей 

семьёй. Спасибо организаторам за 
такой прекрасный повод многое 
узнать, весело и с пользой прове-
сти время с семьёй!». 

В планах организаторов - 
сделать Фестиваль ежегодным 
городским мероприятием. Куда-
шов Григорий, руководитель АНО 
«Центр социального творчества 
и туризма «Искра» отметил: «Уже 
сейчас видно, что Фестиваль 
получился. В наших планах – сде-
лать такой фестиваль ежегодным 
и значительно расширить его. В 
идеале, мы хотим посвятить этот 
фестиваль не только настольным 
играм, но и другим видам игро-
вой деятельности».

Всего в Фестивале настольных 
игр «ИГРОFEST72» приняло учас-
тие более 3000 жителей и гостей 
Тюмени.

альберт альмуХаметов

феСтиваль наСтольныХ иГр
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актуально

Используя суперсовремен-
ные компьютеры, швейцарские 
ученые пришли к выводу, что 
самый эффективный способ борь-
бы с глобальным потеплением, 
это высаживание не менее трил-
лиона деревьев. Об этом 5 июля 
2019 года сообщила Анна Лысен-
ко в публикации «Ученые узнали, 
как остановить глобальное поте-
пление». «Исследователи подсчи-
тали, что за несколько десяти-
летий эти новые деревья смогут 
поглотить из атмосферы почти 
830 миллиардов тонн углекисло-
го газа. Это примерно столько же, 
сколько было выброшено на пла-
нете за последние 25 лет.

Польза от такой высадки 
будет получена довольно быстро, 
поскольку молодые деревья 
эффективно поглощают углеки-
слый газ. Для этого понадобится 
9 миллионов квадратных киломе-
тров земли, пишут они в журнале 
Science, что примерно соответст-
вует площади США.

«Это решение в тысячи раз 
дешевле, чем все другие», — гово-
рит эколог и соавтор исследования 
Томас Кроутер из Швейцарского 
федерального технологического 
института в Цюрихе.

Исследователи назвали шесть 
стран, чьи площади позволяют 
начать такую высадку. Это Россия, 

США, Канада, Австралия, Брази-
лия и Китай».

Второго февраля 2018 года 
была публикация российского 
инженера «Фантазии Стивена 
Хокинга на пользу православной 
России», в которой он с помо-
щью калькулятора сделал ана-
логичные расчёты. Российский 
инженер и швейцарские учёные 
предложили относительно дешё-
вый и эффективный путь борьбы 
с техногенным углекислым газом, 
но это всё прошло незамеченным, 
как будто проблема абсолютно 
никому не интересна.

Пытаясь разобраться в этой 
странности, пришёл к выводу, что 
лидеры золотого миллиарда гото-
вы рисковать жизнью своего насе-
ления, ради сдерживания роста 
гуманитарного влияния России на 
рядовых жителей планеты.

Для этого они придумывают 
разные проекты. Чтобы отказать-
ся от недемократичного, дешё-
вого русского газа, запустили 
«экологический» проект «Грета 
Тумберг». По мнению некоторых 
политологов, за проектом стоит 
Джордж Сорос, всемирно извест-
ный финансист, получивший от 
журнала Таймс звание «современ-
ного Робин Гуда» за то, что он, по 
мнению издания, отбирает день-
ги у богатых и отдает их бедным. 

Поэтому в 2017 году состояние 
Джорджа Сороса оценивалось в 
$25,2 миллиардов. 

25 миллиардов деньги не 
малые, но это не означает, что он 
делится ими с непосредственны-
ми кураторами Греты. Поэтому 
есть возможность переориенти-
ровать кураторов, предложив им 
более выгодные условия. 

Швейцарские учёные назвали 
шесть стран, на территории кото-
рых нужно начать высадку дере-
вьев, но почему-то не сказали, что 
для этого можно использовать 
деньги международного клима-
тического фонда размер которого 
определили на «Парижской кли-
матической конференции» в 100 
миллиардов долларов в год. На 
каждую из перечисленных стран 
теоретически приходится по 
16,66 млрд долларов в год. Прав-
да, каждая страна должна найти 
свободную территорию в полтора 
миллиона квадратных киломе-
тров пригодных для лесопосадок. 

При всей простоте решения 
задачи по сокращению содер-
жания в атмосфере техногенно-
го углекислого газа, сложность 
заключается в том, что Россия, 
стоящая первой в списке, по 
определению не может быть 
спасительницей цивилизации от 
климатических катаклизмов. Для 

преодоления этого препятствия 
необходимо создать междуна-
родную структуру по выполне-
нию предложенной швейцарски-
ми учёными программы высадки 
триллиона деревьев. Вместо 
названия нашей страны можно 
использовать термин «Север-
ная территория, пригодная для 
высадки деревьев». Остался 
пустяк. Убедить активное населе-
ние в том, что швейцарские учё-
ные абсолютно правы, и нужно 
платить деньги. 

Первый шаг уже сделан. Депу-
тат Госдумы Василий Власов при-
гласил Грету Тумберг в Россию. 
Правда, он ещё не знает, что нужно 
не её выступление перед молодё-
жью, а беседа с ней, после дове-
рительного разговора с сопро-
вождающими её кураторами. 
Грета считает, что главное побе-
дить углекислый газ. Для перео-
риентации промышленности на 
«зелёные технологии» нужно мно-
го времени, можно не успеть, и у 
Греты не будет будущего, поэтому 
для ускорения процесса сниже-
ния содержания СО2 в атмосфе-
ре нужно начать срочно сажать 
леса. Грета должна обратиться к 
молодёжи с призывом не просто 
требовать обеспечения будущего 
для молодых, а конкретно требо-
вать направления денег междуна-

родного климатического фонда на 
высадку триллиона деревьев. 

Василий Власов может пред-
ложить кураторам Греты возгла-
вить международную организа-
цию по реализации предложения 
швейцарских учёных. На аппарат 
управления по советским нормам 
закладывается 5% от сметы. То есть, 
кураторы могут получать в качест-
ве зарплаты до пяти миллиардов 
долларов в год. В аппарат управле-
ния могут войти и депутаты... 

Теоретически в Россию на 
создание лесов компенсации 
может поступать 16, 66 милли-
ардов долларов ежегодно. Пра-
ктически эта сумма может быть 
больше в два раза из-за отсутст-
вия территорий, пригодных для 
создания лесов, в оставшихся 
пяти странах. Поддержать про-
ект может президент Франции. 
Он хочет стать европейским 
лидером, и он предлагал идею 
углеродного нейтралитета, кото-
рая предполагала создание 
лесов компенсации и которую 
члены ЕС «продинамили». Таким 
образом, Кто правильно проин-
формирует «добрую, но плохо 
информированную девочку», тот 
возьмёт под контроль 100 мил-
лиардов долларов.

александр уфаев

В учебных заведениях Тюме-
ни стартовали первые игры чем-
пионата города по обучающей 
настольной игре «Мой выбор - 
нет наркотикам».

Напомним, что игра «Мой 
выбор - нет наркотикам» разра-
ботана тюменскими авторами 
при участии экспертов ведущих 
региональных учреждений, зани-
мающихся профилактикой упо-
требления и распространения 
психоактивных веществ, добро-
вольцев крупных молодежных 
волонтерских объединений и 
негосударственных реабилитаци-
онных центров. 

В процессе игры участники 
должны выстроить свой личный 
жизненный баланс, достижение 
которого поможет обрести сча-
стье и гармонию, преодолевая 
по ходу игры различные ситу-
ации, моделирующие жизнь и 
поведение реального молодого 
человека. Среди препятствий, 
с которыми приходится стал-
киваться игрокам – есть и про-
блемы, связанные с употребле-
нием и незаконным оборотом 
наркотических средств. Толь-

ко вовремя распознав угрозу 
и отказавшись от пагубного 
выбора, игрок сможет прийти к 
победе.

Стартовая игра чемпионата 
прошла 15 октября. Первыми 
опробовать уникальную игро-
вую механику посчастливилось 
учащимся тюменской средней 
школы № 22, а уже на следую-
щий день отборочные игры тур-
нира прошли в МАОУ СОШ № 88. 
В каждом из двух учебных  заве-
дениях в трёх игровых сессиях 
приняли участие более полу-
сотни человек. А 17 октября, в 
Тюменском техникуме строи-
тельной индустрии и городского 
хозяйства в настольных батали-
ях одновременно сразились уже 
108 человек. Ребята с огромным 
интересом и неподдельным 
азартом боролись за победу и 
решали игровые задачи. Разо-
браться в нюансах настольной 
игры им помогали квалифици-
рованные волонтеры и специа-
листы – игрофикаторы. 

Таким образом, в ходе стар-
товых игр чемпионата опреде-
лилось уже 14 полуфиналистов, 

СтартоваЯ иГра против наркотиков
которые в ноябре поборются 
за выход в финальную стадию. 
Всего в первом общегородском 
турнире по профилактической 
игре «Мой выбор – нет наркоти-
кам» примут участие более тыся-
чи учеников разных возрастных 

групп из 15 школ и средне-спе-
циальных учебных заведений 
Тюмени.

Организатором чемпионата 
выступает АНО “Живой город” 
при поддержке Департамента 
социального развития Тюменской 

области, Общественной палаты 
Тюменской области, Государст-
венного аграрного университета 
Северного Зауралья и учебного 
центр “Наследие XXI век”.

михаил мельцер


